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博鳌亚洲论坛 2016 年年会简报 
（总第 7 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                         2016 年 3 月 22 日 

 

分论坛 6 

无所不包的众筹 

 

时  间：2016 年 3 月 22 日下午 5 时 15 分至 6 时 30 分 

地  点：国际会议中心一层东屿宴会大厅 B 

主持人：艾问传媒创始人、独立双语主持人 艾诚 

嘉  宾： 

巴基斯坦计划与发展部长 Ahsan IQBAL 

京东众筹 CEO 金麟 

京北众筹总裁 罗明雄 

众筹网、原始会 CEO 孙宏生 

人民大学金融研究所所长 吴晓求 

 

主要观点： 

 众筹是创业者和投资者的桥梁 

 90 后在人群中占比不断上升，其消费习惯和情怀支持了众筹的发

展 
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 监管部门应增加对众筹的容忍度，监管不能够扼杀企业家精神 

 金融的本质是信任和风控，而对于股权众筹来说最难的是建立信

任 

 

概  要： 

据世界银行预测，2025 年全球众筹市场规模将达到 3000 亿美元。

从农业、餐饮到影视、住房，从捐赠、购买到股权、债权，众筹已

成为互联网金融的新一波热潮。参会嘉宾分享了在他们眼中，众筹

行业为何变得如此红火。 

快速发展的众筹模式带给了创业者无限可能，但同时，低门槛、

规模小等特点也容易让众筹陷入潜在的陷阱。嘉宾们对如何规范众

筹行业也纷纷建言献策。 

对于众筹的未来，大部分嘉宾持积极态度，但吴晓求却持有不

同观点。 

众筹为什么会“火” 

众筹的形式有股权众筹、奖励众筹、捐赠众筹、债券众筹等，

可谓无所不包。会议伊始，嘉宾们就对多种多样的众筹形式作了简

单介绍。 
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对于众筹热潮，孙宏生解释道，美国的乔布斯法案第一次允许

初创企业向普通投资人投资，也第一次允许普通投资人投资初创企

业，并且规定可不在证监会备案，这是众筹火爆的主要原因。 

罗明雄认为，众筹“火”的一个原因，是大家愿凑在一起出钱、

出力，一起做事，这与“大众创业、万众创新”密不可分；另一个原

因，是中国有一批人想要创业，也有一批人想要投资，而众筹成为

了创业者和投资者的桥梁。 

金麟表示，众筹在中国普及度上升的另一个原因与用户群有关。

随着 90 后的崛起，市场对差异化产品的需求上升。比如，对一些有

设计感的产品、智能硬件等的需求在上升。金麟对众筹的未来比较

乐观。他表示，随着 90 后在人群中的占比不断上升，其消费习惯和

情怀将支持众筹的发展。 

Ahsan IQBAL 表示，众筹在巴基斯坦目前也非常“火”，尤其在

社区发展和慈善等领域，众筹的作用很大。 

众筹的规范 

众筹行业如今虽然很火，但不得不承认它仍存在一些问题，如

何规范众筹行业成为会议的一个热点话题。 
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Ahsan IQBAL 表示，众筹面临着一些监管方面的挑战。众筹必

须得到监管，但监管方式不能扼杀企业家精神。众筹行业充满着企

业家精神，而且这些企业家得不到传统金融服务部门的服务。 

吴晓求表示，对于众筹平台来说，应从以下两点进行自我改进。

第一，应有足够的数据体系和技术支持。第二，对融资方应尽可能

加强信息披露。另外，从监管方面来说，规则的制定者需了解众筹

对社会是不是有进步意义。如其对金融体系有改革意义，对社会有

创新作用，那么对它的容忍度就应增加，而不应把所有的金融创新

都看成非法集资。他认为，应把互联网金融看成一个科技型企业，

所以不需要有牌照的限制，牌照会阻碍众筹的发展。 

罗明雄认为，政府和媒体可对从业者进行教育，非法集资事件

并不只与公司高管有关系，实际上与公司的很多普通员工也有关系。

因此，应加强对他们的教育。 

众筹的未来 

孙宏生表示，长期来看，一方面，还有大量高净值投资人缺少

投资机会，这是一个市场空白。另一方面，绝大部分创业者得不到

VC 的垂青，一些创业者没有被扶持，所以众筹市场足够大。 
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罗明雄表示，众筹的核心竞争力，是要有资产、项目、资金，

还有信任。金融的本质是信任和风控，而对于股权众筹来说，最难

的是建立信任。众筹可通过 O2O 方式建立信任。 

金麟认为，众筹是一件有情怀的事情，投资者应了解众筹的意

义，而不是只把它当做一个买货的渠道。 

吴晓求相对审慎。他认为，众筹是一种小微金融、普惠性的金

融，将其做大不太容易。 

 

 


